
□ 李尚飞

中秋放假，关端午啥事

听蝉悟禅，身心都清静

心若能宽，见山溪如临东海，

处凡尘禅亦随心

作为一个热爱夏天的人，自然对蝉有

着格外的关注！儿时在故乡，淮河北边的

蝉鸣尖利而冗长，仿佛一声鸣叫不将自己

憋至窒息绝不罢休；北京的蝉鸣则像一群

八旗子弟，酒足饭饱之后躲在背影墙角拉

拉杂杂，不疾不徐。可从未听过九寨青山

这样的蝉鸣。

它起势并不夺人，却渐入佳境，脆生

生拔起高潮，然后颤着嗓音渐鸣渐止，恋

恋不舍地收了声，却在山间留下绕梁余

音，似午后清风拂过风铃，似喧腾战场上

收兵鸣金。每一次蝉鸣并不长，却清亮激

越，引得你终于驻足聆听后，它又忽然缄

口不言了。只得继续前行，而当你复被山

水景致吸引，它便再次鸣金击鼓般闯入你

的脑际，吊足了你的胃口却让人无法生

厌。王籍说，蝉噪林愈静，可在这青城后

山之中，诚然林静，蝉却不噪，以至于我平

生第一次这么渴望听到蝉鸣声！一个同

伴感慨道，听这叫声，觉得这里的蝉个头

都得比城里的大上许多倍吧。虞世南所

见“垂緌饮清露，流响出疏桐”之蝉莫非便

是如此，呼吸山间青气，饮下至纯泉水，吐

纳天地精华，自然能够发出这中气十足的

摄心之音。

若说青城后山之幽让我们卸去从都

市带来的尘埃与负累，那么，这蝉鸣才真

正让人由身至心都清净了下来。

古语中，“禅”通“蝉”，诚不虚也。蛰

伏黑暗，掘土数年，方能长出可与飞鸟媲

美的翅膀，冲破硬壳享受阳光下的欢愉，

即便此时的光阴只余一月，也要用整个喧

嚣的生命去偿还一缕阳光的馈赠，所以蝉

鸣才会这样热烈吧。一个月的幸福便足

以让蝉面对如此短暂而又残酷的生活向

这个世界从容的宣告“知了”，明白了这

些，是不是能让我们从此原谅了蝉的聒

聒，也从此原谅了世间的不公。“潜蜕弃

秽，饮露恒鲜”，“高蝉多远韵，茂树有余

音”，然而，无论你如何赞它，悯它，思它，

赏它，它自无喜，无悲，无知，无变。见素

抱朴，坐忘守一，禅与道本是同源，而这青

城中的蝉吸道家千年之香火，又能离形去

知，就这样伏在浓荫的遮蔽下，与世无争

无求，仅是几声清越之音便能轻易撩拨起

人们无尽的遐思，岂非禅中圣手！

其实，人生中的烦恼大都是自己找

的，戚戚于贫贱，汲汲于富贵，取舍得失之

间皆能寻出不平之意。寒山问拾得，“世

间有人谤我、欺我、辱我、笑我、轻我、贱

我、骗我，如何处置乎？”拾得曰，“忍他、让

他、避他、由他、耐他、敬他、不要理他，再

过几年你且看他。”只有当心灵变得博大，

承载着万事万物却能倒空烦恼，拥有一颗

平常心，才算是参透了人生，才算是参透

了禅。禅宗所云，人人皆可成佛，便是这

个道理吧！

“这里的蝉鸣实在太美妙，和城市里

的蝉声完全不同！”行至山脚又忍不住赞

叹，同伴乜起眼睛看着我，“一路上你已经

说了许多遍了，若是喜欢住下便是。”我不

禁莞尔，喜欢是真，住下却是不必了。心

若能宽，见山溪如临东海，处凡尘禅亦随

心！青城山中，一路听蝉而来，禅便在心

中了，又何须住下呢？

要做好一项工作，责任心

是底线要求。

雏凤清于老凤声雏凤清于老凤声

□ 郝旭光

□ 张晓静

闲来无事，把电视调到央视戏曲频道，

正在现场直播全国戏曲院校学生京剧大赛，

场上的小生演员一出《罗成托兆》赢来了包

括评委在内的满堂彩。听介绍，这位名叫周

晓盟的演员幼时便喜爱京剧，但父母还是希

望他能上普通大学接受正常教育。到了大

二时，他难以抑制对京剧的爱好，说服了父

母，又重新报考了中国戏曲学院。25 岁的他

是这次学京赛年龄最大的参赛选手，也是刚

刚从戏曲学院毕业，却已顺利地被知名剧院

录用。和其他一直学习戏曲的学生相比，他

似乎损失了一段重要的入科的基础时光，但

在我看来，接受更多更广泛的教育可能是他

意外的收获，也许还会受用终身呢。

于是想到了这个月将在南京举行的第二

届青奥会。青奥会是专门为15至18岁的青少

年运动员举办的，也是这个年龄段水平最高的

综合性运动会。但国际奥委会似乎并不仅仅

将它作为一次体育运动会，而是更加突出教育

和文化内涵，鼓励青年人以奥林匹克的价值观

来生活，努力成为奥林匹克主义的大使。在竞

赛项目设置、参赛名额分配等方面都尽可能淡

化纯竞技赛事的氛围，在竞争中突出趣味性和

励志作用，让人看到了青奥会真正的价值。

从本质上说，体育其实就是一种游戏，让

人在锻炼身体的同时从中得到战胜困难、超

越自我的快乐。虽然说术有专攻，很多事业

如戏曲、如体育都更讲究童子功，讲究从娃娃

抓起，但似乎不应让专业化的训练过满地占

据青少年的花样年华。在世界很多地方，包

括中国，体育对具备天赋的青少年来说就是

获取成功的敲门砖，是通往财富和地位的阶

梯，很多孩子因而放弃了正常的游戏和欢娱，

放弃了正常的学习。可能正是看到这一弊

病，国际奥委会才决定举办青年奥运会，以便

更好地矫正这种对于体育的认识偏差。

换个角度或者立场看，竞技体育的确是比

较残酷的事业，高频度的新陈代谢让年龄、青春

成为比赛场上影响胜负的决定因素之一。还记

得杰克·伦敦著名的《一块牛排》吧，汤姆·金缺少

的并不是一块牛排能够带来的力气，而是曾经

让他无比辉煌的青春岁月。长江后浪推前浪，

岁月面前，没有人永远是生活的强者，难免被拍

在沙滩上。还记得上世纪80年代，当时主持中

国作协工作的冯牧谈到青年作家的崛起时，借

用欧阳修和李商隐和的两句诗词为联句：今年

花胜去年红，雏凤清于老凤声，表达了后生可畏

的心情。小将终究要替代老将，像参加青奥会

的这些小选手们，将来会有很多人走向正式的

竞技场，甚至是残酷的职业赛场。趁现在更多

地接受教育，汲取更多文化的营养，才不辜负一

去不返的这段宝贵时光。就像那位京剧演员周

晓盟，同样可以在自己喜爱的舞台上继续演下

去。当然，你也可以咬定青山，早日争取到今年

花胜去年红，但欧阳修的那首词后面还有两句

呢：“可惜明年花更好，知与谁同”！

当然 ，老 将 也 有 些 老 办 法 值 得 称 道 。

1998 年法国世界杯，一位中国摄影记者要和

同伴一起从巴黎去马赛采访。他不会法语

啊，这老兄自有办法：手持一张地图，画出巴

黎、马赛两个点，拿给车站售票的看。卖票的

一看，明白。这老兄摆手制止，将五指捏合拱

起，在台面上慢慢移动，口中发声：“突—突

—突—突——”，这个“no”；然后快速移动，

“突突突突——”，这个“yes”。卖票的恍然大

悟，巴黎到马赛的快车！老兄再次摆手制止，

继续做手势：“突突突突——”，然后左手反方

向重复一次：“突突突突——”。卖票的也聪

明，拿起票来示意：巴黎到马赛的快车往返

票。老兄连连点头，伸出两个手指，卖票的也

马上悟出终极答案：两张巴黎到马赛的快车

往返车票！票顺利地买到了，遂成一段佳话。

国际奥委会似乎并不仅仅将青奥会作为一次体育运动会，而是

更加突出教育和文化内涵，让人看到其真正的价值

□ 赵凤兰

如果任由投机心理恣

意而为的话，国产电影恐怕

真会穷得就只剩下钱了。

对孝的离奇强调成为对

纯朴之孝的埋葬，把人推向作

秀和走极端

□ 何不器

让“孝”发自内心

豪华寝室的建设不但不利

于大学教育宗旨的实现，而且绝

对会导致相反的效果

45 平方米的房间，带花园阳台，24 小

时热水供应，宽带、空调、固定电话一应俱

全。武汉某学院两人间宿舍的效果图一经

曝光，引起一片哗然。

利用有限的教育资金来改善学生的居

住条件的初衷无疑是值得肯定的，但是，把

部分寝室建得无比奢华，与其他寝室相比

显得差距明显，这种做法却无论如何令人

难以接受。

对于大学，不论怎样的作为，都要围绕

办学宗旨展开，如果与这个宗旨相符，就是

应该的；如果与这个宗旨相悖，就是不应该

的。当前的大学教育，首先需要的，在于精

神，也就是努力改变普遍存在的颓靡的学

风，确立高远的人生目标，培养坚强的意

志，完善崇高的人格。很显然，所有这些，

都与追求物质上的享受是格格不入的。豪

华寝室的建设不但不利于大学教育宗旨的

实现，而且绝对会导致相反的效果。

据说，这所学院建设豪华寝室的目的，

在于激励——只有品学兼优的学生才有入

住的权利。这个理由根本站不住脚。对于

大学生，品学兼优本来就是一个模糊的评

价，你在那方面优秀，我在这方面优秀，属

于正常现象，凭什么你能住我却不能住？

事实证明，一个眼睛只盯着像豪华寝室这

类物质享受的学生，不要说学习很难优秀，

就是品德的高尚程度也是有限的，要不，孔

子就不会说“士志于道而耻恶衣恶食者，未

足与议也”的话了。对品德的修炼和学问

的钻研，最需要的是一颗宁静的心，可是好

不容易稍有了一点成绩，学校就以“豪华寝

室”的方式来诱惑他们：看吧，这里有宽带，

上网吧；这里有空调，休息吧；这里有电

话，交际吧。又能有几个学生能抵制这种

超越了家庭般的享受呢？更重要的是，它

把学生的人生追求更加功利化、世俗化

了，似乎意在告诉学生，你上学的目的就

是要好好学习，而你只要好好学习，就会

获得享受，而且这样的享受从现在起就能

高于他人。

我们现在的大学越来越雷同，攀比现

象表现得也越来越严重，一所学校有所动

作，其他许多学校也会不理性地紧紧跟

进。豪华寝室的建设一旦出炉，无疑又会

吸引部分学校领导的眼球。这样，很容易

助长追求奢华风气的蔓延。学校注重的是

一时，可影响到的却是一代。真心地希望

这种计划就仅仅停留在“效果图”上。

豪华寝室，建它为了谁

□ 王 毅

今年6月，有一个公司给上级部门递交

了一份请示，文中写到，“希望于 6 月 6 日前

回复”，但落款的日期却写的是 6 月 7 日，莫

非递交申请前就指望上级部门批复？某上

市公告称公司签订了总金额为 516079.20

万美元的采购合同，然而次日午后，该公告

称 ，上 述 采 购 合 同 的 订 单 金 额 不 是

“516079.20 万 美 元 ”，而 是“516079.20 美

元”，公告里多写了一个“万”字。2008年中

秋节，某地级市市府办公室中秋节放假通

知写的是“中秋节放假 3 天，⋯⋯确保人民

群众度过一个祥和平安的端午节”。中秋

节放假，为什么要祝愿大家过好端午节？

这些事例都说明，我们有些人工作责任

心不那么强。实际上，要做好一项工作，责

任心是底线要求。那么，如何才能提高工作

责任心呢？

责任心包括两个方面，意识和内容。

以往的“鸡汤”可能过多强调了责任心的意

识，只注意用各种比喻告诉员工为什么要

有责任心，而没有告诉员工责任心包括了

些什么内容。

——责任心的意识。要求自己每时每

刻都要想着责任。责任心可以带来尊严，是

一切工作的起点和最基本的要求，是合格的

标准。责任心，是他律更是自律，是良心，是

约束，是基础，它决定了工作这座大厦的根

基。我们只要做了这份工作，就是对团队和

社会的一种承诺，就是一种契约。推卸责

任，就是违背承诺，背弃契约。

有了责任心的意识，还要明确做好本

职工作就是责任心，因为这是本分。既然

本职工作是本分，就要强化责任心，端正态

度。无论何时何地，没有任何借口，都得做

好本职工作。对本职工作负责，从更高的

角度看，是对社会负责，对团队负责，其实

也是对自己负责，对自己的职业生涯负

责。从功利和世俗的角度看，对本职工作

负责，可以给自己带来知名度、美誉度。可

以这样说，爱岗敬业就是爱自己。一般认

为爱岗敬业是针对别人的，是一句口号。

但实际上，一个人的岗，是今日的饭碗，一

个人的业，是明天的追求，爱自己的饭碗，

爱自己的追求，不就是爱自己吗？

——责任心的内容。责任心的内容指

的是一个人在社会生活中应承担的任务，

就是对自己所做的事情负责，对这件事所

涉及的人负责，对社会负责，对家庭负责，

最重要的是对自己负责。有些事主动做也

是做，被动做也是做，那就主动做；心情愉

快得做，心情不愉快也得做，那就愉快地

做；做好了也是做，做不好也是做，那就努

力做好。这就是责任心。就像当年大庆油

田的工人们提出的“三老四严”、“四个一

样”：当老实人、说老实话、办老实事；严格

的要求，严密的组织，严肃的态度，严明的

纪律；黑天和白天干工作一个样，坏天气和

好天气干工作一个样，领导不在场和领导

在场干工作一个样，没有人检查和有人检

查干工作一个样。

当然，在此基础上，还应该做到有人评

价和没有人评价一个样，评价高低一个样；

情绪好和情绪不好一个样；想干与不想干

一个样。如果做到这一点，工作中多些责

任心，那就绝不会再出现上面所说的那些

“乌龙”了！

票 房 过 亿

值 得 炫 吗

“我总要上下四方寻求，得到一种最黑，

最黑，最黑的咒文，先来诅咒一切反对白话，

妨害白话者。”鲁迅《朝花夕拾·二十四孝图》

的开篇令人惊悚。如此决绝，是基于对孩子

的深爱。在鲁迅看来，文言文的僵化灌输将

儿童天性摧残殆尽。

读鲁迅会发现，凡提到孩子，他“无情未

必真豪杰，怜子如何不丈夫？知否兴风狂啸

者，回眸时看小於菟”的柔情一面就会显露。

《狂人日记》最后一句是“救救孩子”；《阿长与

山海经》中怀念长妈妈，“不知道她的姓名，她

的经历；仅知道有一个过继的儿子，她大约是

青年守寡的孤孀。仁厚黑暗的地母呵，愿在

你怀里永安她的魂灵”，如此诚挚，是因为她

对一个孩子念念不忘那本绘图《山海经》的在

意，对儿童天性自然而然的理解，在自己回家

探亲时特意寻找，让少年时的“我似乎遇着了

一个霹雳，震悚起来”；小说《孤独者》中冷眼

观世的魏连殳，房主的孩子们，总是互相争

吵，打翻碗碟，硬讨点心，乱得人头昏。但连

殳一见他们，却不再像平时那样的冷冷的了，

看得比自己的性命还宝贵。“孩子总是好的。

他们全是天真。”

所以，“每看见小学生欢天喜地地看着一

本粗拙的《儿童世界》之类，另想到别国的儿童

用书的精美，自然要觉得中国儿童的可怜。”基

于这种渴望生动形象的天性，配有图画的《二

十四孝图》就吸引了他。“但是，我于高兴之余，

接着就是扫兴，因为我请人讲完了二十四个故

事之后，才知道‘孝’有如此之难，对于先前痴

心妄想，想做孝子的计划，完全绝望了。”

今天有人诟病鲁迅对二十四孝的否定，

但他对此的态度其实是分层级的。判断的标

准为是否自然可行，是否矫揉造作，是否违反

人性。他最反对的是“以不情为伦纪，诬蔑了

古人，教坏了后人。”子路负米、黄香扇枕，这

些是自然和可行之事；陆绩怀桔，稍显做作，

有作秀嫌疑，让人感觉不适和不快；哭竹生笋

和卧冰求鲤把孝推到了与自然对抗的难度，

尽管人们也多半明白只是寓言般的强调，但

它在度上推向极端，就让鲁迅嘲笑和反感了；

老莱娱亲和郭巨埋儿的公然反自然，让自然

为孝作出牺牲，鲁迅最为厌恶。

鲁迅有篇写于 1919 年 10 月的文章《我们

现在怎样做父亲》。他的态度很诚恳：“自然

界的安排，虽不免也有缺点，但结合长幼的方

法，却并无错误。他并不用‘恩’，却给与生物

以一种天性，我们称他为‘爱’。⋯⋯抹煞了

‘爱’，一味说‘恩’，又因此责望报偿，那便不但

败坏了父子间的道德，而且也大反于做父母

的实际的真情，播下了乖剌的种子。”

细想一下，中国的伦理将“孝”作为一种

必须强力灌输和强制推行的责任和义务，也

许有其不得不如此的原因？这或许是因为古

往今来由于人性缺陷的主观因素或者是短缺

经济的客观因素，不可能自然而然地因亲情

而有孝心？或者说在根本上人不会因父母的

养育亲情而自然形成孝心？或者说只有少数

人会形成，普遍的还必须用强力灌输和强制

推行来教育养成？或者说自然形成的亲情之

孝还不够，还必须用外在的强力灌输和强制

推行来强化方有效果？

无论如何，由于“十景病”作怪，一定要整

出“二十四”来，于是就东拼西凑、胡编乱造、

无中生有、越言越奇，最后成为已没有真诚之

愿而只有吓人之事的异化之物，对孝的离奇

强调成为对纯朴之孝的埋葬，把人推向作秀

和走极端，这正是《老子》所言“天下皆知善之

为善，斯不善已。”

纵观近期上映且票房过亿的电

影，上映前后均制造了各种热门的话

题效应。像 《后会无期》 和 《小时代

3》 伴 随 的 是 郭 敬 明 和 韩 寒 的 影 坛

PK；《京城 81 号》 炒热了“鬼宅”；

《白发魔女传》 则大秀黄晓明和范冰

冰的“火热激情”。相比之下，《绣春

刀》 虽然称不上是一部上等佳作，但

它至少讲述了一个线索清晰、脉络流

畅的故事，其艺术质量也高于同档期

的影片，可由于没有营造什么话题，

《绣春刀》 上映 4 天仅收获 3500 多万

票房。究其原因，片方总结为“粉丝

不够，话题不强”。

借粉丝和话题进行炒作的现象如

今在电影界愈演愈烈。在“无话题不票

房”思潮的主导下，国产电影变得越来

越不需要太多含金量和专业性。由于

找几个粉丝、制造点话题就能轻松赚大

钱，许多资本也竞相逐利，纷纷“围剿”

影视这片“红海”，使整个行业中的投机

者和“一锤子买卖”越来越多，“非职业

化”的现象和行为比比皆是。此外，过

去以剧本和故事情节为轴心的传统拍

摄思路也被颠覆，取而代之的是粉丝中

心制、演员中心制，谁红谁当导演，谁火

请谁演戏，就连电影的情节脉络也根据

能制造粉丝效应和话题的人物而设

定。在这种浮躁的商业氛围下，一些原

本踏实做电影的人也逐渐丧失了信心，

开始走低端、恶俗和不专业路线来迎合

观众。在资本的裹挟下，电影的商业气

息日渐浓厚。

当然，影视业得到资本和社会各

界的垂青并非坏事，粉丝文化的介入

也无可厚非，毕竟一部电影的纯粹性

并不是只有祛除一切商业性才能够实

现，但商业介入应以尊重电影作为精

神产品的第一属性为前提，如果本末

倒置，则适得其反。近些年，国内的电

影市场空前活跃，电影的产量和票房

收入明显提高，可电影的整体质量却

未同步跟进。

近日，一份“66 位国产过亿票房

排行榜”出炉，在这个榜单上，跻身票

房过亿导演前三名的居然是徐铮的

《人在囧途之泰囧》、周星驰的《西游·
降魔篇》和郭敬明的《小时代》，就连饱

受诟病的《富山春居图》也赫然在列，

位居第二十七位。整个排行榜佳作寥

寥，除了好莱坞影片和几部国产获奖

影片外，大都是一些经炒作上位的爆

米花电影，没有几部能经得起反复咀

嚼和推敲，许多都不能与过去的传统

老电影相媲美。对此，某业内人士直

言，国产电影的物料质量已下滑到了

2008年的水准。

造成国产电影质量下滑的原因与

整个行业的浮躁、唯金钱论有关。如

今，中国电影的硬件环境越来越好，

影院越盖越豪华，屏幕数越来越多，

但软环境却差强人意。在一些行当仍

以 GDP 论英雄的当下，电影界充斥

着种种乱象，制造话题、相互吐槽、

掐架营销、展开骂战等幕后之功层出

不穷，一些电影尽管在市场上大卖，

短短几天票房破亿，却往往是只见电

影，不见文化，理想和情怀更是淡出

屏幕之外。如果任由这种投机心理恣

意而为的话，那么，这个领域必定会

充满不公平竞争，最终导致劣币驱逐

良币。

从目前来看，国产影片的数量和

庞大的市场体量已达到了历史峰值，

但质量却不尽如人意，全年没有生产

出几部像样的精品，口碑失意、市场

得意的分裂现象却层出不穷。电影的

审美标准逐渐转向为一种商业标准，

很多电影人连头脑清晰地讲故事、按

照电影艺术和美学谋篇布局、遵循电

影规律搭配取舍这一基本能力都不具

备，却同样在这一行业赚得盆满钵

满。面对这一状况，在资本道路上狼

奔豕突的电影人真有必要反省一下，

自己拍摄的影片是否配得上亿元票

房？没有粉丝和话题做噱头是否就拍

不出有情怀的电影？中国电影是否已

到了该适当降低发展速度，理性研究

单片质量和主流价值传播的时候？如

果不认真思量这些的话，国产电影恐

怕真会穷得就只剩下钱了。


